






港股全周挫逾800點
專家：不排除續下行

香港恒生指數17日低開11點，報23463點。隨後跌幅逐步擴大，盤中一度低見23158點。
全日最終下跌282點，報23192點，跌幅1.2%。大市成交額1626億港元。
全周而言，恒指累挫803點，跌幅3.3%。
信誠證券聯席董事張智威表示，港股由年初到現在，基本是“一浪低過一浪”，前幾日剛創新低
23155點，預計短期內表現仍會繼續疲弱，有很大機會繼續向下。
張智威提到，受疫情影響，航運需求增加、成本提高，航運相關股份或前景較好；

而環保能源相關股份亦值得關注。

未來兩周，他預計港股或會在22800點至23600點上下震蕩



Omicron全球蔓延 專家估計供應鏈恐再中斷兩年

隨着Omicron變種病毒全球肆虐、勞動力缺乏及民生需求飆漲，使全球
航運中斷的問題更嚴峻，專家最新估計，國際航運狀況在兩年內恐難紓
解。

外媒報道，Omicron的出現，給正從疫情中恢復的世界經濟又一記重擊
。中國浙江一帶本周爆發新冠肺炎疫情，數萬人遭到隔離，一些地方當
局已開始敦促工人不要在農曆新年回鄉，經濟學家認為這是「供應鏈可
能進一步中斷的徵兆」。同時，美國西海岸仍缺乏工人，貨船需要等待
一個月才能夠卸貨，航運公司員工馬仕基表示，而北美、歐洲的年終假
期恐將使勞動力更加緊繃，短缺狀況更加劇。澳洲伊迪絲科大學教授奧
門用比喻方式指出，「世界供應鏈正面臨高血壓，持續性表現出心率不
整的狀況，需要到2024年才能康復」。

澳洲布里斯班港的行政總裁羅伊康明斯說，新冠肺炎剛開始爆發時，航
運業已經試圖降低貨物運輸成本，如透過減少現場倉儲的需求，在特定
的時間與地點準時交付貨物，來降低企業成本。但這似乎遠遠不足，他
指出，增加運輸能量、建造新船也需要時間，且如果人力短缺、物資需
求繼續高漲，「國際航運網絡在接下來兩年不太可能緩解。」



美慫恿撤廠榨乾內地外儲 外企全球產能大執位

全球踏入聖誕周，惟絕非普天同慶，尤其中美經濟
脫鈎愈趨明顯。美國繼續慫恿外資企業撤華，又利
用新疆問題「迫遷」，企圖藉此榨乾內地的外匯儲
備。

在中美經濟戰下，美國大搞孤立主義，企圖拉攏中
國的亞太合作夥伴，構建新的供應鏈。有跨國玩具
商已透露擴大發展越南、歐洲和墨西哥市場，也有
日本製衣業因要預防供應斷鏈而索性搬回「國產」
。有分析稱，若外資一下子撤華，會對內地的外匯
儲備構成威脅；亦有學者批評美國近期接連4波制
裁中企就是為遏制對抗，惟改不了全球對內地供應
鏈的依賴！

外媒報道，受疫情等因素影響供應鏈穩定下，全球
總值950億美元（約7,410億港元）的玩具市場也
受累，當中內地製造商佔全球80%玩具出口，近期



美慫恿撤廠榨乾內地外儲 外企全球產能大執位 (續)
法國泰迪熊品牌Doudou et Compagnie創辦人Alain Joly也稱，疫情造
成的問題為增加本地生產提供了經濟理由。該公司大部分產品於中國製
造，現計劃在法國生產10%產品，目標是2023年提升到20至25%。事實
上，除中美衝突外，玩具業界亦料供應鏈問題會讓明年成本漲幅高達
12%，可能加大製造商本地化發展的意願。

除玩具業外，不乏日本大型成衣製造商欲將產能遷回日本，主因包括日
圓貶值、國外人工成本提高及疫情導致貨運問題等，使日本成衣產業重
新思考策略，改變以往集中在中國或越南製造的安排。專做日本各大百
貨公司與購物中心生意的成衣製造商World Co.，已準備在3到5年內將
大部分高檔成衣製造遷回日本，目前該類產品的「日本製造」比率約
40%。總部位於東京的成衣商TSI控股亦正考慮擴大日本產能，導入自動
化，在日本國內製造外套、大衣、襯衫等，同時也將測試短時間交貨與
小量出貨的運作模式，目標是將10%在日本製造的比率提升到30至50%
。資料顯示，日本紡織業於1970年代開始外移，目前以價值計算，79%
成衣是在外國製造；以數量計，海外製造比率高達98%。



美慫恿撤廠榨乾內地外儲 外企全球產能大執位 (續)
跨國巨企要尋求出路，可能會威脅到內地的外匯儲備。經濟學家程曉農
稱，目前外國在內地直接投資額度已達3.36萬億美元，超過10月底外匯
儲備3.21萬億美元（11月為3.22萬億美元），意味一旦所有外商決定全
部撤資，而內地也准許外商變現，外匯儲備會變成零。雖然他認為不會
發生，但內地現在也有近2.7萬億美元的外債。這或許是美國打經濟戰的
攻擊點，事實上，拜登政府近期接連推出4波涉及中國企業的制裁，涵蓋
數十家中企及研究機構，挑釁味甚濃，有內地學者認為這表明「遏制對
抗」是美國對華政策的本質。近日獲美國國會通過的禁止新疆產品輸美
法案，亦令迅銷(06288)旗下UNIQLO等著名企業要着手調整供應鏈。

然而，美國欲孤立中國的意圖恐注定失敗，加拿大媒體近日就刊登了文
章，論及有人過去一年試圖「抵制中國商品」，結果不得不承認生活已
幾乎不可能避開中國製造。



【向世界錢進】救生艇「加」大 移民配額擬增至41萬



【向世界錢進】救生艇「加」大 移民配額擬增至41萬(續)
加拿大近年積極吸納新移民到當地發展，又推出救生艇計劃放寬港人的移民
途徑，以推動加國經濟發展，解決當地人口老化、勞動人口短缺等問題。當
局近日更明言計劃進一步調高明年接收的移民人數上限至41.1萬，有意移加
的港人值得留意。

目前加國的救生艇計劃為港人提供的永久居留途徑，分為讀書和工作兩個組
別。過去3年內在加拿大專上院校畢業的港人可以直接申請；而過去5年內在
海外專上院校（例如香港的大學）畢業的港人，兼過去3年內在加拿大境內擁
有一年全職工作經驗或兩年兼職工作經驗亦符合申請資格。

兩者均沒有年齡和出生地限制，只要是香港特區護照或英國國民（海外）護
照（BNO）持有人便可以申請。申請人可以帶同配偶，以及未滿22歲未婚子
女一同移民。

在今年10月上任加拿大移民部長的Sean Fraser近日表示，新移民有助促進
加國經濟穩定長期發展，解決新冠疫情過後的勞工短缺問題。加拿大長遠發
展成果所依賴的仍然是來自世界各地、不同行業的人才，這是長遠策略，不
會發生改變。



【向世界錢進】救生艇「加」大 移民配額擬增至41萬
另外，美國民意調查機構蓋洛普（Gallup）在疫情前發布的「接受移民指數
」，顯示在2016至2019年間，全球整體對移民接受程度呈下跌趨勢，原因是
本地人憂慮大批移民流入後，會搶去當地就業、醫療、教育等社會資源。不
過，市場上仍有逆市奇葩，舉例加拿大就在2019年升上移民友善國家首位，
跟隨其後的是冰島、新西蘭、澳洲，都是相對富裕的已發展國家。

加拿大不抗拒新移民，或與大部分加拿大人都是移民的後代有關，他們早已
適應與不同族裔一起生活，接受多元、互相包容和尊重的社會。

回看兩年前，加拿大平均每月有2.5萬至3.5萬名新移民，當新冠肺炎疫情在
全球爆發，移民加國人數顯著下降，在2020年4月，移民人數更下降至4,000
人的新低，2020全年移民加拿大的人數為18.4萬人。

因此，為了彌補移民人數下降、解決勞動力短缺問題，加拿大政府計劃在
2021年接收40.1萬名新移民。截至9月，加拿大今年已經接收了26.7萬名移
民，至近日，年內接收的移民人數已經接近政府訂下的目標。

【向世界錢進】救生艇「加」大 移民配額擬增至41萬(續)



【向世界錢進】救生艇「加」大 移民配額擬增至41萬
移民目前佔加拿大25%的勞動力，當中大部分移民會從事貨車司機、食品製
造、託兒、護理等行業。加拿大人通常不願擔任低薪的基層工作，而新移民
往往會替代他們從事相關工作。例如現時有約四成從事託兒服務相關工作人
士擁有大學學位，但這類工種不要求曾接受高等教育。

另外，為了幫助新移民解決他們在工作、語言、居住等方面的問題，加拿大
政府早前宣布在未來3年內投入一億加元（約6.08億港元），用以幫助新移民
更易融入社會，例如幫助他們學習英語和法語；幫助新移民與較偏遠地區的
僱主聯繫；又會利用大學的人工智能技術為新移民制訂更有效的定居策略等
。

不過，隨着移民加拿大的人數增加，有分析師預期可能導致當地熾熱的樓市
進一步升溫，當地人可負擔能力進一步受損，同時帶動通脹升溫。加拿大央
行副行長Paul Beaudry提醒，部分加拿大城市的樓市出現泡沫，民眾需謹慎
考慮現時是否買樓的好時機。

【向世界錢進】救生艇「加」大 移民配額擬增至41萬(續)



【向世界錢進】救生艇「加」大 移民配額擬增至41萬(續)
央行允通脹超標 支持就業最大化

加拿大央行今月宣布就未來5年貨幣政策框架與政府達成協議，通脹目標維持在2%不
變，但將允許通脹水平略為超過目標，以支持可持續的就業最大化。央行把勞動力市
場納入評估貨幣政策的因素之一，這或會令加拿大利率將在更長時間內保持低位。

新貨幣政策框架將於明年1月1日生效，通脹目標設定在1至3%的區間內，中位數為2%
。加拿大政府和央行同意貨幣政策應繼續最大程度的支持充分就業。

加拿大11月消費物價指數（CPI）按年升4.7%，與10月持平，續站於18年高位，並連
續第8個月高於3%，不過，央行預計明年通脹將會回落，並暗示最早可能在明年4月加
息。

當地11月新增15.4萬個職位，遠優於市場預期的3.8萬個；失業率降至6%，較去年2月
疫情爆發前水平低0.3個百分點，就業人數高於去年2月，反映當地勞動力市場已接近
全面復甦。統計局稱，全職的職位期內增加8萬個，兼職增加7.4萬個；服務業與食品
生產行業在上月增聘最多僱員，是推動整體就業人數的主要動力。



邊境口岸票站逾半已預約內地港人已投票

選管會主席馮驊公布三個邊境口岸票站的投票情況，當中香園圍口岸已預約投
票選民有6156人，當中3800名選民已投票；羅湖口岸有7089人預約投票，當中
4217人已投票；至於落馬洲支線口岸票站有8885名選民預約投票，已投票的選
民有6086人。
另外，政制及內地事務局局長曾國衞分別前往三個邊境管制站投票站，了解身
處內地的港人選民返港投票的情況。他滿意邊境管制站投票站的整體運作，認
為選民投票過程暢順。

他又感謝內地港人選民專程前往邊境管制站票站投票。



立會選舉｜截至晚上9時半逾130萬人投票投票率29.28%
今日是立法會換屆選舉投票日。港府公布，截至晚
上9時30分，地方選區1,309,601人已投票，投票率
29.28%。

同一時段，2016年立法會選舉的投票率為52.57%；
2019年區議會選舉則為69.04%。

10個地方選區中，截至晚上9時30分，以新界西南
的投票率最高，為30.85%。



免費搭車｜銅鑼灣及深水埗站曾管制人流工展會海洋公園人潮湧現

立法會換屆選舉今日舉行，多間公共交通公司，包括港鐵、巴
士及電車，今日提供免費乘車優惠。不少市民選擇出門遠行，
市面上巴士及港鐵列車都迫滿乘客，情況有如上班繁忙時間一
樣。港鐵宣布，銅鑼灣站連接崇光百貨地庫及鄰近街道的出入
口D1、D2、D3、D4，亦已回復正常運作，乘客可從該等出入
口出入站。而深水埗站近北河街、福華街的出入口B2，現已回
復正常運作，乘客可在出入口B2出入站。
在南區海洋公園，適逢園方推出聖誕主題活動，設有歐陸式的
聖誕市集，有家長帶同小朋友入內遊玩。海洋公園外出現人龍
，排隊入場。

而銅鑼灣維園舉行的工展會亦是人頭湧湧，通道水泄不通。在
前往元朗(西)的過海隧巴路綫總站，數十人手執大包細包「戰利
品」候車。有市民稱今日免費搭車，所以特地從新界西過海去
工展會，買優惠價食品日用品，感覺會更加「抵」。

而警方亦加派人手在各區港鐵站及公共交通交匯處巡邏，以防
有人破壞選舉。



~ 完 ~


